

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 701

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

## En ese camino

No han contribuido poco, tantos y tantos mitines como se han celebrado—principalmente por el partido socialista—con objeto de demostrar al gobierno la necesidad de abaratar las subsistencias, para que se haya decidido este á decretar la supresión de los derechos de consumos á los trigos y las harinas.

Desde primero de año esta medida «de buen gobierno» será un hecho, que todos los españoles han de advertir en el abaratamiento del pan.

Pero no todos los españoles en igual medida. Ello dependerá de la sordidez de los harineros, panaderos é intermediarios. Precisamente por cuya razón estamos de enhorabuena en Salamanca, en donde los industriales accediendo á estímulos de nuestro digno Alcalde se han apresurado á rebajar cuatro céntimos en cada kilo de pan elaborado.

Y la determinación es de agradecer. Porque no guarda relación, sino que la supera, á la rebaja que tendrá el trigo y la harina á virtud de la reforma económica aludida.

La alteración de la tarifa en Salamanca no ha rebajado más que dos pesetas sesenta y cinco céntimos por cada 100 kilos de harina, lo cual no llega ni con mucho á la rebaja que han ofrecido los panaderos de nuestra ciudad.

Pero véanse cuales son los efectos de una buena medida de gobierno; véase el camino por donde se podía conseguir el bienestar de las clases menesterosas de la sociedad y díganosenos si esta clase de reformas llevadas á otras y otras subsistencias, á la carne, al arroz, á los vinos, tendrían ó no importancia transcendental para la vida nacional.

Por este camino que no dudamos en aplaudir con todo entusiasmo, se llegará poco á poco á borrar la odiosa contribución de consumos, la contribución sobre el hambre que aún cuando engendrarse un déficit en los Presupuestos del Estado ó de los Municipios, no sería de tan espantosas consecuencias como traen los presupuestos equilibrados á costa de la salud del pueblo.

## Ecós mundiales

### Diamantes en Borneo

El presidente de una importante compañía explotadora de las riquezas del suelo de la parte septentrional de Borneo ha escrito una carta en la que asegura que se han encontrado numerosos diamantes en la región del Norte de la indicada isla.

La noticia parece robustecida por el hecho de que la formación geológica de una buena parte de Borneo es análoga á la del territorio de Kimberley (Africa austral), llamada por antonomasia la «Ciudad de los diamantes.»

### Pleito importante

Se ha entablado en Nueva York un pleito por los herederos de cierto señor llamado Andrew Hartsfield, que en 1795 cedió á la ciudad ciertos terrenos en arrendamiento por la enorme cantidad de un peso anual.

El periodo del arrendamiento era de noventa y nueve años. El plazo ha expirado y los herederos de Hartsfield reclaman la posesión de los terrenos.

Estos comprenden una extensión de 65 hectáreas, y en ellas se levantan actualmente los grandes edificios de la

Universidad de Colombia; la no acabada Catedral protestante de San Juan el Divino; por donde pasan tranvías elevados y subterráneos; donde se hallan el mausoleo del general Grant; el grandioso viaducto y, en fin, lo más fashionable que contiene la ciudad. Calúlese el valor de los terrenos en 500 millones de pesetas, y no hay exageración.

### Caza de focas

Todos los años se organizan grandes cacerías de focas que, en enorme número, frecuentan los hielos que rodean la isla de Terranova.

En la última campaña se han cazado 285.000 piezas, habiendo tomado parte 3.358 marineros.

La proporción es de 83 focas por hombre.

La piel de los citados anfibios es utilizada actualmente para la confección de trajes para chauffeurs

## DE LEDESMA

Ya está definitivamente acordada por la Junta encargada de allegar recursos para la prosecución de las obras de la ermita del Carmen, la celebración de una velada literario-musical, cuyos productos se han de destinar á aquel objeto.

La vela a se verificará el día 8 del próximo Enero en el teatro. Se cuenta ya con varios trabajos literarios y se ha solicitado el concurso de algunos distinguidos escritores de la localidad. De la dirección de la parte musical está encargado el señor Periañez, tan competente en lo que al divino arte se refiere.

La velada promete ser una verdadera fiesta, muy útil para el objeto que se persigue.

Ha presentado la renuncia del cargo de concejal, el primer teniente alcalde de este Ayuntamiento don Nemesio del Castillo, fundándola en el hecho de haber cumplido los 60 años que la ley fija para poder alegar tal excusa.

Como el señor Castillo anunció desde el momento en que fué elegido su propósito de adoptar esa resolución tan pronto como se hallara en el caso, á nadie ha sorprendido su renuncia, que parece hecha con carácter irrevocable. De ser así, el Ayuntamiento tendrá que elegir un nuevo teniente alcalde.

Se ha celebrado la rifa de una pequeña imagen del Niño Jesús, regalo del presbítero señor Bartolomé. En el sorteo ha sido agraciado el número que poseía la familia del Abogado señor Trilla.

Los productos de esa rifa se destinaban también á las obras de la ermita del Carmen. Estas han comenzado de nuevo, dándose principio á la colocación de la cubierta.

EL CORRESPONSAL.

## La historia al día

### EFEMERIDES

31 de Diciembre de 1229  
Conquista de Mallorca por don Jaime el conquistador.

Incansable don Jaime I en la prosecución de las luchas contra los enemigos de la religión cristiana, preparó en 1229 otra campaña, examinada á obtener la conquista de las islas Baleares. Desde el puerto de Salou (Tarragona) salió con dirección á Mallorca con una escuadra de 155 barcos de diferentes clases, que llevaban á bordo 15.000 expedicionarios, algunos de ellos voluntarios genoveses, y mil 500 caballos. Después de penosas travesías, por efecto de una furiosa tempestad que se desencadenó en alta mar, arribando á la pequeña isla de Santa Pouza, de la cual llegaron á posesionarse iras largo y porfiado combate y gracias al denuedo de don Jaime. Avanzaron lu go hasta llegar á

Mallorca, isla perfectamente fortificada y defendida por 80.000 árabes. Estos después de inútiles esfuerzos para salir del aprieta'o cerco á que los habían reducido los expedicionarios, acudieron por dos veces al monarca aragonés, ofreciéndole capitular, pero en vez de atenderles don Jaime, exigió juramento á su gente de que por nada ni ante los mayores peligros dejarían de prestarle ayuda. Por una de las brechas que los proyectiles habían abierto en los muros, pudieron penetrar en la ciudad los futuros conquistadores de Mallorca, y las calles de la misma convirtieron entonces en rios de sangre. Remate de tan porfiada lucha fué la deserción de 30.000 musulmanes y la prisión del emir y de sus hijos. En el siguiente año dió término á esta campaña don Jaime al obtener la completa sumisión de las demás islas del continente balear.

(Prohibida la reproducción)

## Telegramas de anoche

Madrid 30, 10,5 n.

### Desórdenes en Rusia

En todos los puntos de la Polonia rusa se han registrado graves desórdenes.

En Lodz, durante una manifestación obrera, fué muerto un policía.

La iglesia ortodoxa de Kalisz fué destruida, y saqueado un café de la misma localidad.

En Kielce y Kuskie se libró un verdadero combate entre la policía y los manifestantes.

Estos destruyeron por completo una fábrica en el último de los mencionados puntos.

### Un asesinato

Comunican de Guadalajara que en el pueblo de Zaorejas ha sido asesinado el rico propietario don Luis Mone, persona de gran arraigo en aquella comarca, el cual se hallaba afiliado al partido conservador.

### Un rumor

Esta tarde circuló insistentemente en el Congreso el rumor de que el señor Montero Rios se encontraba enfermo.

Dicha noticia fué desmentida al poco rato.

### Relevado por estafador

Comunican de San Petersburgo que ha sido relevado en el cargo de presidente de la Cruz Roja y ayudante del Zar, el barón de Alexandronski, acusado de desfalco de importante suma perteneciente á la Cruz Roja.

GARCIA.-PLAZA

## Un aparecido

Según las tradiciones, sobre todo en Inglaterra, los fantasmas ó aparecidos suelen ser frecuentes en las vísperas de Nochebuena, presentándose á la imprevisa en los lugares que habitaron en vida.

Por eso no tiene nada de extraño la aparición de uno de esos espíritus, probablemente burlón, ocurrido estos días pasados en Brighton.

Parece ser que en un hotelito particular de dos pisos situado en una calle poco importante de aquella hermosa ciudad, se han producido algunas manifestaciones sobrenaturales que han suscitado vivísimo interés en los círculos donde se ocupan de dilucidar los grandes problemas de la psicología. Se han hecho, con este motivo, los relatos más detallados, los cuales presentan todas las apariencias de la realidad, y, sobre todo, parecen muy sinceros.

Una señora, locataria hasta hace poco del hotel en cuestión, ha declarado que un domingo por la noche, estando en su salón, vió de pronto al levantar los ojos del libro en que leía, la forma de una mujer que estaba al lado del piano. La cara de aquella mujer expresaba un sufrimiento indecible. Casi enseguida el fantasma desapareció, antes de que la señora, de la cual se comprende el espanto, hubiera tenido tiempo de examinarlo.

Un señor muy conocido en Brighton, que habitó también dicho hotel quince meses, ha manifestado lo mismo que la señora. Y no hay que culpar al histerismo de estas apariciones, porque este es un hombre vigoroso y enérgico que no parece tener temperamento muy apropiado para sufrir alucinaciones. Este señor y su mujer han declarado haber oído una noche sonar, por tres veces, tres notas diferentes de una guitarra colgada por cima del piano en el mismo rincón del salón donde ya la mujer había hecho otra vez su aparición. Del examen de la guitarra no resultó nada que pudiera explicar tal fenómeno.

Más de una vez, después de este incidente, se han oído sonar las teclas del piano sin causa ninguna aparente. Algunos amigos de este matrimonio que han pasado toda la noche en la casa, dicen haber oído ruidos muy extraños.

Pero el relato más interesante es, sin duda alguna, el de un abogado que habita en Brighton. Hace algún tiempo este abogado y dos de sus amigos decidieron pasar la noche en el hotel misterioso á fin de aclarar el enigma, si es que lo había. El abogado se había previsto de un revolver y se hizo acompañar por su perro.

Durante toda la noche el perro manifestó una viva inquietud, y súbitamente, el abogado oyó llamar á sus amigos, los cuales se encontraban en otra habitación. Naturalmente, el abogado se precipitó hacia donde había oído la voz, y al llegar al gabinete donde estaban sus amigos vió á una mujer que, lentamente, atravesaba la habitación. El abogado la miró fijamente y, según dijo después, jamás olvidaría la expresión de horrible sufrimiento que contraría su semblante. La forma era transparente y dejaba la impresión de estar vestida con un traje obscuro. El fantasma llegó hasta la pared y... desapareció tras ella como el comendador en el «Tenorio».

El abogado dice que este incidente le impresionó tanto, que él y sus amigos abandonaron enseguida el hotel sin hacer otras averiguaciones.

Se cuenta en Brighton que hace algunos años una joven, á quien las crueldades de un hombre habían vuelto loco, se ahorcó en un dormitorio del misterioso hotelito.

¿Será ella?...

## Crónica de modas

Sumario: Las ropas interiores.—Enaguillas de piel.—«Deshabillés».

Para ciertos casos.—La ropa de mesa.

Estamos en la estación de la nieve y del hielo, y antes de que el peso de los abrigos llegue á sernos molesto, es preciso subir la empinada cuesta de Enero; razón por la que con más gusto hablaría hoy de las pieles y lanas, que de los bordados y encajes.

Pero las elegantes pueden mirar sin enojo el mal cariz de los días. Confortables habitaciones, dispuestas con placida y graduada temperatura, invitan á descubrir las sútiles y vaporosas prendas del vestido interior. Yo también me siento contagiada y paso revista á las camisas y demás accesorios.

Reducir el volumen de estas pren-

das, parece ser la constante aspiración de las señoras de buen tono.

El linón y el encaje que sirven para su confección, apenas pudieran ser más diáfanos y transparentes. Las camisas forman un vestido completo, presentando enlazados, con punto ruso, pequeños pedazos de preciosas telas, que prestan excelente servicio al triunfo de la juventud y de la belleza. El corsé parece hallarse en contacto con la piel, cuando puede hacerse pasar la camisa por el arillo de una sortija.

Estas ligeras nubes de encajes y filigranas se avienen mal con la ampulosa pesadez de las enaguas, las cuales son substituidas ventajosamente por el pantalón de volantes.

Acaso esta revista haga estremecer de escalofríos á las que sentimos la influencia del tiempo; pero los árbitros de la moda son previsores y acuden en auxilio de las frioleras ofreciéndoles enaguillas de piel de gamo, gris ó blanca, de cabritilla rosa ó de Suecia, ligeramente enagueteadas en los puntos más visibles con un forro de maravilloso tul.

Suelen bordarse con agremanes de punto de seda y se limpian y conservan como los guantes y son prendas de exquisita elegancia.

Las medias negras han perdido el privilegio de la exclusividad y se subordinan admitiendo la competencia de otros colores.

Toda la lencería de lujo ofrece un vistoso conjunto de encajes y bordados.

En los trajes de casa hay gran variedad dominando el refinado gusto parisien. El Tea gown de las damas inglesas, de trazos severos, se ha transformado en los graciosos y ligeros deshabillés.

El crespón de China blanco, sirve admirablemente para confeccionarlos en forma de peplum, con paño en la espalda y alrededor de los hombros. Es muy ligero y está bordado por un entredós de Alençon de dos de los de ancho, cayendo sobre una faldilla guarnecida con pequeños motivos de muselina de seda alternada con encajes. Largos delanteros, también de encajes de Alençon, se detienen bajo el brazo, entreabriéndose con mucha gracia sobre las pañeras del delantero. La manga es de crespón, también bordada.

Recuerda el gusto de la época de Luis XV y no es posible ofrecer un modelo de más favorables condiciones para las señoras jóvenes, cuando sus talles aparecen momentáneamente deformados. Los pliegues de esta encantadora toilette facilitan la comodidad y disimulan todos los defectos, haciendo resaltar la elegancia del contorno.

Una chaqueta Luis XV, se ajusta perfectamente por detrás como una basquiña y su escote deja al descubierto la nuca.

La vuelta del corpiño es de encaje y lleva un adorno aterciopelado de verde almendra. Tiras de terciopelo del mismo color señalan los puntos más interesantes, así como el delantal y las mangas, que son también de encaje. En el centro del corpiño luce un choux formado con las mismas cintas.

El color más adecuado para estas toilettes es el blanco, utilizable lo mismo para el día que para la noche.

MME ROBERT.

## Maestro que estudia

Sabido es que el distinguido catedrático de esta Facultad de Letras, señor Nombela, es uno de los que han sido pensionados por el Gobierno para ir al extranjero con objeto de realizar estudios especiales sobre las materias que sean más de su agrado ó llevar á cabo trabajos de inves-

tigación que puedan después divulgarse entre nosotros.

El señor Nombela, juzgando que nada es acaso más interesante ni más útil para nuestra patria que el conocimiento del estado de la cultura en Portugal y de la literatura lusitana contemporánea, ha encaminado a este propósito sus esfuerzos yéndose a establecer desde hace algunos meses en Lisboa, en donde vive consagrado enteramente a tan provechosa labor.

El ilustrado profesor de nuestra Universidad asiste diariamente en la de Lisboa a las cátedras en que explican los más eximios catedráticos del vecino reino, y frecuenta el trato y las relaciones de muchos de ellos, quienes le han acogido en su intimidad con gran afecto y distinción.

Entre esos profesores a que aludimos, figuran nombres tan prestigiosos como los de Leite de Vasconcellos, Gonçalves Viana, Ramalho Ortigão, Teófilo Braga, Consiglieri Pedrozo, Joaquín Leitão y algunos otros.

El señor Nombela además ha procurado desde el primer momento adaptarse a la vida y las costumbres de la capital portuguesa, sin duda para obtener también frutos provechosos del estudio de aquel medio en que vive.

Algo de esto da a entender nuestro amigo en una carta particular suya que tenemos a la vista y de la cual extractamos los siguientes párrafos.

«No conozco el Lisboa donde la gente se divierte (aunque poco, según las noticias que han llegado a mis oídos) ni el Lisboa donde la gente se aburre. Estoy en el justo medio, que es lo mejor para sacar partido de la vida. Tengo además facilidades para adaptarme al medio ambiente, y ya me falta poco para dejar de ser *gatito* de Madrid y convertirme en *alfacinha* completo, ó sea en un *lisboeta* genuino, de los que se desayunan echándose al coleto el *Diario das Noticias* y no se acuestan sin haber tomado su *chavena de chá preto o verde*: un *alfacinha* con sus puntas y ribetes de *jantá...* etc.

«Hasta la fecha—dice también—estoy muy a gusto en Lisboa, ciudad sosegada y bonachona que lo mismo convida al trabajo que a la pereza. Yo hago vida de estudiante que estudia, y me va muy bien...»

Seguro es que la labor del meritisimo catedrático, nuestro afectuoso amigo, dará abundantes frutos y redundará en provecho de nuestra patria, donde tanta necesidad hay de dar a conocer cuanto se refiere al vecino reino de Portugal, tan unido al nuestro por la naturaleza y por la historia y del que nos separa sin embargo hondos abismos de indiferencia y olvido.

## Oposiciones de maestras

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 12 del Reglamento de 11 de Agosto de 1901, se convoca a las señoras opositoras a escuelas superiores de niñas, para que concurren el día 22 de Enero próximo, a las tres y treinta de la tarde, a la Escuela Normal de Maestras de esta ciudad, con objeto de dar comienzo a los ejercicios.

El cuestionario para primero y segundo ejercicio, estará expuesto en la Secretaría de la referida Escuela Normal, desde ocho días antes de comenzar el primer ejercicio, según dispone el artículo 22 del mencionado Reglamento.

Salamanca, 24 de Diciembre de 1904.—El presidente del tribunal, *Timoteo Muñoz Orea*.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 1.º de Enero.—Domingo.—La Circuncisión de Nuestro señor Jesucristo; San Fulgencio; San Eugenio y San Magno.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y homilía.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva. Adoratrices. Por la tarde, a las cinco y media, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Clerencia.—A los once menos cuarto misa de los Catecismos. Prosigue la novena del Niño Jesús. Después del sermón se cantará solemne *Te Deum*.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor del Santísimo Sacramento. Estará abierta la capilla al público de las doce a las tres de la tarde.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete y media misa y comunión general de los Guardias de honor. A las nueve misa solemne. Por la tarde a las tres y media, exposición de S. D. M. rosario, sermón que predicará el Padre Prior, Fray Antonio Martínez. Después procesión de la Virgen y del Niño Jesús.

Parroquia de Nuestra señora del Carmen.—Continúa la novena del Nacimiento: se reza todos los días en la misa a las ocho y media.

Día 2.—Lunes.—La octava de San Esteban, protomártir, del cual se reza; San Isidoro, San Macario y San Martiniano.

## Entremeses

Adios, año que te vas, quizá al reino del olvido, donde antes muchos han ido, donde otros irán detrás.

No fuiste, en verdad, ameno, ni muy risueño tampoco, de nuevo tuviste poco, y poquísimo de bueno.

Ni benigno ni cruel, de bueno y de malo tienes; de tus males y tus bienes la balanza está en el fiel.

Y si se te hace la cuenta, salvo error de suma ó pluma, la misma idéntica suma el debe y haber presenta.

Viste a Maura en el poder, herencia del otro año, y temiendo mayor daño legraste verle caer.

Viste el oro allá en las nubes, ó mejor en las estrallas y nos lo dejaste en ellas, que tú ni bajas ni subes.

Diste poquísimo trigo y has encarecido el pan, con lo que muchos dirán que fuiste un doble castigo.

Y para tener derecho a que de tí mal no se hable: ¿qué es, di, lo que de notable en nuestra ciudad has hecho?

Dejaste llevar los fondos de nuestra Universidad que estaban en realidad muy hondos, pero tan hondos, que sacarlos quiso en balde, con su buena fé notoria, por medio de su memoria el que sin serlo, es Alcalde.

Trajiste a Su Majestad veloz y rápidamente para que viese a la gente charra de nuestra ciudad.

Se hicieron guardias los charros y charras las señoritas, ellas por ser más bonitas, ellos por ser más bizarros.

Vió el Rey aquello al trasluz y se fué, contento acaso; pero hasta ahora de su paso no se ha visto ni una Cruz.

Nos alborotaste luego, de malísima manera, con esa hermosa quimera que aún puede dar mucho juego.

El Centro internacional de estudios de no se qué, que ni yo mismo lo sé ni acaso ningún mortal.

Y hasta nos hiciste oír a aquel ilustre doctor que canta con tanto amor música del porvenir.

Y que se fué sin tardanza, mostrándose noble y cuerdo, dejando un grato recuerdo, mas bien que cierta esperanza.

En resumen: año viejo que indiferente te alejas, vete en paz, si en paz nos dejas, que yo de tí no me quejo.

No fuistes muy divertido ni hicistes ningún primor; pero otros lo harán peor, de aquellos que aun no han venido

Y un leve suspiro exhalo al darte el adios postrero, pues yo todavía espero que el que viene te haga malo.

P. PINILLO.

## Bolsa de Madrid

Cotización del día 30

FONDOS PÚBLICOS	Día 29	Día 30
4 por 100 Interior.....	77,75	77,60
Amortizable 5 por 100.....	97,75	97,75
Idem serie de 500 pesetas....	97,58	97,58
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	470	464
Banco Hispano Americano....	000	110
Compañía de Tabacos.....	417	415
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	415	000
CAMBIOS.		
Paris, a la vista.....	35,75	34,55
Londres.....	34,89	00,00

## Sección Oficial

### De la Gaceta

Ministerio de Hacienda.—Real orden derogando la de 30 de Octubre de 1903 relativa a la desnaturalización de alcoholes.

Ministerio de Instrucción pública y bellas Artes.—Real orden completando el tribunal de oposiciones a la cátedra de procedimientos judiciales y práctica forense vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca.

Otras de personal.

## Un homicidio

El Juzgado prosigue con gran actividad y sin levantar mano la instrucción del sumario respect al sangriento suceso ocurrido en la calle Empedrada y del cual fueron protagonistas el desgraciado Tomás Guerra y el serrano Pedro Conde.

Este, según parece, continúa negando su participación en el hecho, pero sobre él siguen también acumulándose cargos, algunos de los cuales quizás den mayor importancia al delito de lo que se creyó en un principio.

La explicación dada por el procesado respecto a haberse encontrado envuelto con el suyo el tapabocas del interfecto, dice que ha quedado totalmente destruida con la declaración de tres testigos, que han afirmado que al salir el Guerra de la taberna de Cabañas, diez minutos después que el Pedro Conde, llevaba aquél su tapabocas al hombro, y este ha sido reconocido por los tres testigos referidos.

También se dice que al ser encontrado el cadáver de Tomás Guerra, se vió que tenía éste calada la boina de modo que cubría la herida que le causó la muerte, y que a su lado se encontró una navaja abierta, que bien pudo ser colocada allí por el matador, pues no tenía señal alguna que indicase haberse hecho uso de ella.

Siguen deponiendo testigos en las diligencias sumariales y quizás falten todavía las declaraciones de diez ó doce de aquellos, creyéndose que algunos serán de verdadera importancia y acabarán de dar luz en este asunto que cada día despierta mayor interés.

## Agricultura y mercados

### Peñaranda

Mercado del 29 de Diciembre

Trigo superior a 50 reales fanega. Centeno a 37 id. Cebada a 35 id. Algarobas a 43 id. Guisantes a 44 id. Alubias a 102. Patatas a 6'40 id. arroba. Cebollas a 3'00 id. Castañas a 40 rs. fanega. Bueyes de 510 a 550 pesetas. Novillos de 355 a 460 id. Añosos de 190 a 225 id. Cotrales de 290 a 300 id. Cebado de 54 a 58 rs. arroba. Han salido por ferrocarril once vagones de trigo, uno de guisantes, uno de centeno y uno de cebada.

El Corresponsal.

## ADVERTENCIA

A los lectores de EL CASTELLANO

Desde primero de año y en virtud de convenio establecido con la importante Revista ilustrada *Alrededor del Mundo*, todos nuestros abonados podrán recibir tan interesante publicación con una considerable economía.

*Alrededor del Mundo* al trimestre cuesta dos pesetas cincuenta céntimos y por número veinte céntimos. Pues bien, nuestros abonados podrán recibir esa revista por quince céntimos cada número.

En virtud de otro convenio semejante, podemos ofrecer a los lectores médicos la colección de las obras publicadas por la Biblioteca de *El Siglo Médico* con un 25% de rebaja.

Los magníficos Atlas cromolitografiados que la misma Revista profesional ha publicado, se los podemos ofrecer a nuestros abonados con un 15%.

Para el detalle de las obras aludidas puede leerse nuestro anuncio de 3ª plana.

## LOCALES

Por no reunirse suficiente número de socios no pudo celebrarse anteayer la junta general convocada en el Círculo Mercantil, para la aprobación de cuentas y renovación de la directiva. Dicha junta se verificará hoy.

Nuestro querido amigo el oficial cuarto del cuerpo de Correos, don Felipe de Jesús Alcalá y Lozano, ha sido trasladado de nuevo a esta capital, desde León donde actualmente prestaba servicio.

En uso de licencia salió anoche para Madrid nuestro querido amigo el oficial de Correos, don Manuel Llorente.

De Real orden se ha dispuesto que siendo insuficiente el número de médicos segundos que el cuerpo de Sanidad militar tiene actualmente para cubrir todos los destinos de plantilla, los estudios de aplicación que están verificando en la Academia médico-militar los actuales alumnos, se den por terminados en fin de Febrero del año próximo.

Por el ministerio de Agricultura se ha dispuesto que a la instrucción de 5 de Junio de 1885, que regula la tramitación de los expedientes de concesión de aguas en general, se adicione el párrafo siguiente:

«Cuando se trate de aprovechamiento de aguas para el riego, bien sean superficiales ó subterráneas, y así mismo en las autorizaciones para el alumbramiento de aguas y saneamientos para alumbramientos de terrenos pantanosos, el ingeniero agrónomo al servicio del Estado en la provincia donde se soliciten aprovechamientos, informará sobre las necesidades y exigencias de los cultivos y cuanto pueda afectar a los intereses agrícolas de la comarca.»

Ayer tarde riñeron en el camino de los Villares dos seroneros, por si el uno había quitado al otro estiercol de su muladar. Después de darse una soberbia *tunda*, de befetadas, cada uno tiró por su lado tan tranquilo.

Durante las pasadas Pascuas los alestianos han rifado entre los muchos niños que asisten a sus escuelas, infinidad de juguetes y prendas de abrigo.

Para las fiestas de Reyes, se nos asegura, preparan funciones de teatro y otros alicientes, con que agasajar a sus infantiles educandos.

Se encuentra en Salamanca desde hace unos días como ya hemos dicho, nuestro distinguido amigo el diputado a Cortes por Béjar, don Nicolás Oliva.

Esta noche regresará a Madrid.

Para el día 9 de Enero están convocados los individuos que forman el tribunal de oposiciones a las escuelas vacantes de niñas en este distrito universitario, con objeto de constituir el tribunal y hacer el examen previo de los documentos presentados por las opositoras.

Hoy a las 12 tomará posesión de la Auxiliaría de la Facultad de Medicina (sección de anatomía) el médico D. San-

tiago Sánchez, recientemente nombrado en virtud de las oposiciones celebradas.

Esta mañana, después de las horas canónicas, ha tomado posesión de la Magistería el canónigo señor Pereira.

Al acto han asistido solamente los señores capilares, en atención al luto reciente del nuevo Magistral por el fallecimiento de su tío el señor Deán.

El capitán de caballería don Angel León Lores, secretario de esta comandancia militar, ha sido destinado al Estado Mayor Central del ejército.

Al obscurecer de hoy se reunirá en la iglesia de San Julián la venerable Congregación de Jesús Nazareno para rezar el rosario, según sus estatutos.

Y mañana tendrán la comunión general a las siete y media.

En Labajos (Segovia) ha sido detenido uno de los presuntos autores del robo cometido, no hace muchos días, en la iglesia del Guijuelo.

Los días 1 y 6 del mes de Enero próximo se verificará la distribución de premios en el Colegio de la casa matriz de Siervas de San José.

### Una exposición

En el pasadizo del café del Pasaje se halla establecida hace unos días una exposición de preciosos cuadros pintados al óleo, de distintos tamaños, que mañana domingo se liquidarán con una notable rebaja en los precios.

Muchos son ya los aficionados que han adquirido lindísimas marinas y paisajes y nosotros recomendamos a los lectores de EL CASTELLANO que no dejen de visitar tan artística exposición, donde admirarán seguramente el delicado tono y colorido de aquellas pinturas y el reducido precio de tan preciosos cuadros.

Ha sido nombrada Superiora de la casa de Salamanca de señoras Adoratrices la M. Cándida María del Carmen.

En los primeros días del mes de Enero llegará a Madrid, de regreso de Roma, el R. P. Valdés, Obispo preconizado de Salamanca.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Casimiro Domínguez Martín. Cesario Domínguez Martín, Antonio Ramos Martín, Santos Sánchez, Victoria Paz y Rosa Jiménez.

Defunciones.—Romana López Solís.

Por la Audiencia provincial se ha remitido al Gobierno civil de provincia, para su inserción en el *Boletín Oficial*, la lista de señores jurados y supernumerarios, a quienes ha correspondido en suerte conocer de las causas señaladas, ante el tribunal del jurado, el próximo cuatrimestre.

La Junta de gobierno de la Academia Médico-Farmacéutica, se reunirá esta tarde a las seis para tratar de la aprobación de cuentas como determinan sus estatutos.

Por resultados del concurso de ascenso último, ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de niños de Castillo de Locubrin (Jaén), con el sueldo de 1.100 pesetas anuales, don Manuel Pérez Rodríguez, que desempeñaba la de Robledo, en esta provincia.

Ante el Alcalde del pueblo de Espeja se celebrará el día 24 de Enero del año próximo de 1905, a la hora de las doce, la primera subasta de cinco esteros de leña de ramaje de encina y roble, cerrada por las nieves en el monte «Dehesa» del mencionado pueblo, siendo el tipo de subasta el de 12'50 pesetas.

Por don Bienvenido Francia Herrero, vecino de Bermellar, ha sido solicitada del Ayuntamiento de Lumbreras una parcela de terreno sobrante de la vía pública.

Ha cesado en el cargo de maestro en propiedad de la escuela de niños de Villares de la Reina, don Santiago Sánchez Sayagués, por haberse posesionado de la de Alconchel (Badajoz) dotada con 1.100 pesetas que obtuvo en concurso de ascenso.

No hace muchos días que un colega local se quejaba de las deficiencias que se notan en el servicio de correos del pueblo de Saucell, achacándolas al peatón encargado de aquel servicio.

Según informes que tenemos por fidedignos las faltas se advierten realmente, pero no son achacables al aludido empleado, sino tal vez a otras administraciones y carteras, por donde pasa aquel correo, y probablemente a una muy próxima a dicho pueblo.

Si las quejas se repiten, daremos más

detalles sobre este punto, bajo la fé de los que nos los suministran.

GARGANTA, VOZ Y BOCA se curan con las pastillas del Dr. CALDEIRO En farmacia caja 1,50 pesetas; por lasse remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Ayer se produjo un gran escándalo en la calle de la Lanza entre dos devotas asiduas concurrentes á la iglesia de los Padres Carmelitas.

El alboroto parece motivado por una cuestión de puestos en la susodicha iglesia. Una de las protagonistas de la reyerta defendía el supuesto derecho de una señora á ocupar un determinado sitio en el templo.

El escándalo producido llegó á tal punto, que para hoy están citadas á la Alcaldía las promotoras.

Esta mañana se ha notado la presencia de varias parejas de municipale á la puerta de la iglesia de los PP. Carmelitas.

Se cree que este hecho está relacionado con la anterior noticia.

ESPECTACULOS.

Teatro del Liceo

Funciones para hoy por secciones:

A las ocho y media: «La cuerda floja».

A las nueve y media: «Pepa la frescachona».

A las diez y media: «Un crimen misterioso».

Entrada general por cada sección, 25 céntimos.

Salón-teatro Variedades

Funciones para hoy:

Niña Pancha, La Indiana y La banda de trompetas.

Entrada, 30 céntimos.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 31, Varias horas.

Allí no los quieren

Acompañados de policías portugueses han llegado á España varios timadores llamados José Gomez, Eliseo Rodríguez, Clemente Fernández, Manuel González y Amadeo Sánchez Meléndez, que se hallaban en Lisboa ejerciendo tranquilamente su lucrativa industria.

Las Cortes

Parece definitivamente acordada la apertura de las Cortes para el día 24 del próximo Enero.

Sin embargo, algunos íntimos del jefe del gobierno citaban ayer la fecha del 16 para la reunión de las Cámaras.

Un mitin

Se ha celebrado el anunciado mi-

tin pidiendo el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Hablaron los señores Soriano y otros y se leyeron varias adhesiones entre ellas las de los señores Nougués y Morayta, terminando el acto con numerosos vivas á la Unión Republicana.

Avance de los japoneses

El día 26 los japoneses atacaron las fortificaciones septentrionales de Puerto-Arturo apoderándose de varias posiciones que ocupaban los rusos, después de empeñados combates cuerpo á cuerpo, en que los adversarios sufrieron enormes pérdidas.

Cosecha del café

Los hacendados de San Pablo (Brasil) están alarmados ante el deplorable resultado que ofrece la próxima zafra de café.

Denuncia grave

Custodia de Abreu, habitante en el Campo de los Mártires de Oporto, ha denunciado á la policía que el cajero de dicha ciudad, Amadeo Simón Tellez, abusó de una hija suya de corta edad.

El cajero ha sido detenido.

Reunión de los demócratas

Se califica de importantísima una reunión celebrada anoche por los próceres del partido liberal.

Se han trasladado los acuerdos tomados que son: ir á las Cortes con ánimo de discutir la crisis, haciendo un llamamiento al poder.

Calificaron de gravísima esta crisis que ha impedido la votación de los presupuestos, y se afirmaron en el propósito de hacer ver á la corona que ellos no podrían encargarse del mando después de las elecciones provinciales.

Respecto al concordato con la Santa Sede, prefieren entregar la cuestión libre á la discusión de todas las minorías, sin hacerla cuestión de criterio cerrado.

La reunión se verificó en casa de López Dominguez y asistieron los exministros liberales.

La estatua de Coelho

Se ha inaugurado en Lisboa, en la Alameda de San Pedro Alcántara, la estatua del fundador del periódico portugués más antiguo y más barato: Diario de Noticias.

El monumento á Eduardo Coelho ha sido hecho por subscripción pública y es obra del afamado arquitecto Alvaro Machado y del inteligente escultor Costa Motta.

Pronunciáronse discursos por los señores Conde de Valençãs, por la comisión del monumento, Antonio d'Acevedo por el municipio de Lisboa y Ferreira de Amasal, Magalhaes Lima, el insigne demócrata y otros periodistas.

España en Marruecos

La prensa inglesa da por sabido que Francia unida á España tendrían que intervenir de mano armada en Marruecos; la primera con sus buques, la segunda con sus tropas, á virtud de cláusulas secretas del convenio franco-español derivadas del anterior tratado franco-inglés.

Un aparecido

En Sevilla ha aparecido Antonio Lopez, á quien creíasele víctima de los crímenes del Francés.

En auxilio de la otra

En Vladivostok preparase la escuadra allí surta á salir en auxilio de la del Báltico.

En la Manchuria continúan los combates parciales.

«El Imparcial», y Maura

El corresponsal de «El Imparcial», en Valladolid se ratifica en cuanto ha dicho sobre las declaraciones hechas en aquélla capital por el señor Maura, y afirma que son exactas como pueden decirlo las cinco personas ante las cuales habló el expresidente del Consejo

Contra los consumos

Dicen de Pamplona que se ha celebrado en Peralta, la subasta de los consumos, habiendo dado origen á un motin en el cual se pedía que se supriman dichos impuestos.

El Alcalde accedió á los ruegos de los amotinados, evitando un conflicto.

Explosión de gas

En Barcelona ocurrió ayer en una fabrica una explosión de gas, á consecuencia de la cual se desplomaron varios tabiques del local en que ocurrió, resultando heridos una mujer y un hombre.

No hay boda por allí

Dicen de Londres que allí no se cree en la noticia de que el Rey don Alfonso XIII trate de contraer matrimonio con la hija del Duque de Connaught.

Por equivocación

Telegrafian de Tünger que los montañeses detuvieron á la señora del ministro plenipotenciario italiano en aquella capital, creyéndola de nacionalidad francesa.

Convencidos del error en que habían incurrido, pusieronla en libertad.

GARCIA-PLAZA.

Imprenta de Almaráz y Compañía.

Obras

publicadas por la BIBLIOTECA de EL SIGLO MÉDICO y que pueden adquirir los lectores de EL CASTELLANO con un 25 % de rebaja

Enfermedades de la garganta y de las fosas nasales, por el doctor Moure. 3 tomos. Precio, 20 pesetas.

Terapéutica respiratoria, por el doctor Oertel. 1 tomo, 15 pesetas.

Tratado de Higiene pública, por el doctor Palmberg. 4 tomo, 17,50 pesetas.

Tratado de Enfermedades mentales, por el doctor Luys. 1 tomo, 15 pesetas.

Ginecología operatoria, por Hegar y Kaltembach. 2 tomos. Precio, 15 pesetas.

Tratado de la diabetes, por el doctor Frerichs. 1 tomo, 6 pesetas.

Enfermedades de los niños, por el doctor Thomson. 1 tomo, 5,75 pesetas.

Tratado de Terapéutica aplicada, por el doctor Fossagrives. 3 tomos. Precio, 23 pesetas.

Manual de Toxicología, por el doctor Dragendorff. 1 tomo de 600 páginas. Precio, 10 pesetas.

Enfermedades de los riñones, por el Dr. Bartels, 1 tomo de 480 páginas. Precio, 8 pesetas.

Tratado de las enfermedades del oído, por el Dr. Politzer. 2 tomos con 258 grabados. Precio, 15 pesetas.

Enfermedades del corazón, por el Dr. Broadbent, tomo con grabados. Precio, 9 pesetas.

Enfermedades del aparato locomotor, (huesos, articulaciones, músculos), por el doctor Kirmisson. 1 tomo con excelentes grabados. Precio, 7 pesetas.

Tratado de medicina operatoria, por Karl Löbker. 2 tomos de cerca de 400 páginas cada uno y 276 grabados intercalados en el texto. Precio, 16 pesetas.

Manual de materia médica, por los doctores Bernatzik y Vogl, catedráticos de la Facultad de Medicina de Viena. Esta importante obra consta de 3 tomos de más de 400 páginas cada uno. Precio, 18 pesetas.

La sífilis y sus enfermedades venéreas, por el doctor Ernesto Finger, catedrático de la Facultad de Medicina de Viena (con cinco láminas cromolitografiadas, aparte del texto, que comprenden 14 figuras del natural. 1 tomo de cerca de 400 páginas. Precio, 6 pesetas.

Tratado práctico de Medicina y Terapéutica, de los doctores Bernehm y Laurent. Esta magnífica obra, que consta de 6 voluminosos tomos y que tanta aceptación ha tenido en el mundo médico, se vende al precio de 50 pesetas.

Diccionario crítico-biológico. Estudio de palabras del idioma castellano relacionadas 1.º con lo que suenan; 2.º, con otras palabras de la misma ó distinta lengua; 3.º con el significado que les da el uso; 4.º, con el significado que deben tener relacionadas convenientemente, por don Matias Nieto Serrano,

marqués de Guadalerzas. 3 tomos. Precio en toda España, 16,25 pesetas.

Formulario de medicamentos modernos, que contiene medicamentos modernos, Opioterapia y Organoterapia. Seroterapia. Higiene, Terapéutica Saneamiento y desinfección por los señores F. Marín y Sancho M. Melgosa y Olaschea y J. Pizá y Roselló. Esta magnífica obra forma un abultado volumen en 4.º de 1.191 páginas. Precio, 18 pesetas.

Clusiones del Intestino por el doctor don Angel Pulido. 2 tomos. Precio, 16 pesetas.

La terapéutica en las clínicas de Viena, indicador de los métodos terapéuticos y recetas usuales en las mismas, compilados por el doctor E. Lasdesmann. 2 tomos. Precio, 12 pesetas.]

SE ARRIENDA una casa y tienda en la calle de la Isla de la Rúa. Razón en el Palacio de Monterrey. 1-3

Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4 - Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza

DIRECTOR D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr. en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5 - SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos

Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

Pídanse noticias y Reglamentos

Comercio de Ultramarines y Coloniales

Lázaro Bartolomé

Rua, 13 y 15 - Salamanca

Se acaba de recibir un completo surtido de fiambres de todas clases, propio de la presente temporada y tambien los célebres y exquisitos TURRONES de la conocida y acreditada casa MONERRIS, de Jijona.

Bonito surtido de cestas y cajitas para regalos

Cafes MOCA y PUERTO RICO YAUCO, los mejores del mundo, tostados diariamente por sistema especial de la casa, sin grasas ni azucar quemada, aroma concentrado.

4 Folletín de EL CASTELLANO

Cántico de Nochebuena

por Carlos Dickens

por seis caballos, ó todo el cortejo de la apertura del Parlamento. Pues bien, la de Scrooge era mucho más ancha que esto, pues podía subir por ella un carro fúnebre colocándole por la parte más larga, es decir, la lanza al lado de la pared y la portezuela al lado de la barandilla, y hubiera sobrado mucho.

Tal vez por esto mismo creyó Scrooge en la oscuridad que delante de él marchaba un coche fúnebre. Media docena de mecheros de gas, como los que se ponen en las calles, hubiesen podido iluminar apenas el patio de la casa. Con esto se puede comprender que la luz de Scrooge no disiparía mucho las tinieblas.

Sin embargo, subía sin pensar en

ello. La oscuridad no cuesta cara, y por eso le gustaba á Scrooge.

Ello no obstante, antes de cerrar la pesada puerta, recorrió todos los rincones de su cuarto para ver si estaban en orden.

Tal vez fué debido esto á un recuerdo inquieto de la misteriosa fisonomía que llevaba impresa en la imaginación.

El salón, la alcoba, el cuarto de vestir, todo se hallaba como lo dejó. Nadie en la mesa, nadie en el sofá; un modesto fuego en la chimenea; la cuchara y la taza dispuestas, y sobre el fuego una cacerola con agua de malvas (porque Scrooge estaba constipado).

El cuarto de vestirse, como de ordinario: un viejo guarda-fuego, unos viejos zapatos, dos cestas de mimbre, un lavabo sobre un trípode y una pala.

Ya seguro Scrooge, contra su costumbre, cerró la puerta con doble vuelta de la llave.

Así, defendido contra toda sorpresa, se quitó la corbata, púsose la ropa de casa; las zapatillas y el gorro de dormir, y sentóse al fuego para tomar la taza de malvas.

El fuego era muy escaso, tan escaso, que equivalía á nada en una noche tan fría.

Así es que tuvo que sentarse muy cerca, casi encima de él, para extraerle una ligerísima sensación de calor á aquel fuego tan mezquino, que bien podía sostenerlo en la mano.

La vieja chimenea debió ser cons-

truida en tiempos antiguos por algún holandés, pues se hallaba rodeada de planchas flamencas, en las que se representaban escenas de la Sagrada Biblia.

Allí se veían Caines y Abeles, hijas de Paraón, reinas de Saba, mensajeros angélicos bajando, á través de los aires, sobre nubes que parecían de algodón en rama, Abrahams, Baltasares, apóstoles embarcados en lanchas, que parecían salseras, y centenares de figuras más, capaces de distraer el pensamiento; y sin embargo, la cara de Marley, muerto hacía siete años, lo dominaba todo como la vara del antiguo profesor.

Si cada una de aquellas planchas barnizadas hubiese estado en blanco y en ellas se hubiesen podido representar los pensamientos de Scrooge, cada cuadro hubiese ofrecido una copia exacta de la cara del viejo Marley.

¡Tontería! dijo Scrooge, poniéndose á pasear de un extremo al otro de la habitación

Después de muchas vueltas se volvió á sentar, y al dejar caer la cabeza sobre el respaldado del sillón, fijáronse sus ojos en una campanilla inutilizada, colgada del techo, y la cual, para fines ya de antiguo olvidados, comunicaba con una de las piezas más separadas de la casa.

Con sorpresa extraordinaria, con extraño é inexplicable terror, vió Scrooge que en el mismo momento en que fijó sus miradas, se puso en movimiento la campanilla. Al prin-

cipio movióse tan dulcemente, que apenas sonó, pero bien pronto, se puso á atronar los oídos con sus dobles repiques, á los que hicieron coro todas las demás campanillas de la casa.

Tal vez no duró esto más de medio minuto, ó á lo sumo un minuto entero, mas para Scrooge pareció una hora larga. Las campanillas se detuvieron á la vez, como habían empezado, y su ruido fué reemplazado por el de objetos de hierro entrechocándose.

Aquel ruido venía de las profundidades subterráneas, y parecía que alguien arrastraba una pesadísima cadena sobre los toneles de la cueva del tabernero Scrooge acordóse entonces de haber oído muchas veces que en las casas que habitan los fantasmas, se oye ruido de cadenas.

La puerta de la cueva abrióse con horrible oestrépito; se oyó el ruido mucho más cerca, en el patio, subió por las escaleras, y por fin adelantó directamente hacia la puerta de su cuarto.

¡Toda es pura tontería! dijo Scrooge: no creo en nada de esto.

Perió, sin embargo, el color, cuando, sin darle tiempo para prepararse, el espectro, atravesando la maciza puerta, penetró en el cuarto y se presentó á su vista. En el momento de entrar, el fuego despidió una gran llama, como para decir: «¡Le reconozco! ¡Es el espectro de Marley!» y en seguida se apagó.

La misma cara, absolutamente la

misma. Era Marley con su larga coleta, su levita ordinaria, sus anchos pantalones y sus botas, cuyos cordones de seda balanceábase á compás con los faldones de la casaca y la coleta.

La cadena que arrastraba daba vueltas alrededor de su cintura y se prolongaba como un rabo muy largo. Scrooge fijóse en seguida en este aditamento, y pudo observar que se componía de arcos de hierro, de llaves, de candados, de grandes libros, de papeleras y de bolsas de acero. Su cuerpo era transparente, tanto, que Scrooge podía ver al través los dos botones cosidos en el talle de la levita.

Muchas veces había oído decir Scrooge que su compañero Marley no tenía entrañas, pero hasta entonces no lo había creído.

No, y tal vez tampoco lo creía entonces. Aunque sus miradas pasaban á través del fantasma, aunque le veía delante, aunque sentía la fría impresión de aquellas miradas heladas por la muerte, aunque veía el pañuelo que desde lo alto de la cabeza venía á dar vuelta por debajo de la barba, y, en una palabra, aunque nunca había presenciado un espectáculo semejante, resistíase á creer y luchaba contra el testimonio de sus sentidos.

«¿Qué quiere decir esto? preguntó Scrooge, cáustico y frío como de costumbre. ¿Qué quiereis de mí?»

«¡Muchas cosas!»

Era la voz de Marley; no cabía la menor duda.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
BARCELONA  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 ---SALAMANCA.

COMPRAD QUE OS CONVIENE

- Equipos de novias, en.....
- Camisetas de todas clases, en..
- Camisetas y pantalones, en..
- Corbatas y corsés, en.....
- Medias y calcetines, en.....
- Perfumería y abanicos, en...
- Capas, faldones y gorros en..
- Pecheras, cuellos y puños, en.
- Géneros de invierno, en.....
- Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Después de largas experiencias compusimos el Bálamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de (bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hi peticloridia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalescentes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Bálamo Casile, 5 pesetas.— D: venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Victoria, 2 y 7.



Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos á la Administración de este diario



FELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botecos desde 35 pesetas



Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija  
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —



PIANOS

— Juan De-Bernardi —

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composturas y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca



Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Festa de la Cruz, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Centro Barcelonés QUINTAS

(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 250 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados despues de dejar garantida por D OCE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banci y de Comercio sin que sean éstos levantados has a la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez

CALLE DE TRAVIESA, 14 — SALAMANCA

ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINGOGRAFÍA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »

de mancha (directo) 0,06 »

Mínimo 2,50 »

Siluetado 0,08 »

Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

EL DOLOR DE CABEZA

DESAPARECE CON LA HEMICRANINA DEL DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las Neuralgias á Frigor (producidas por el frio), intercostales, anémicas y sifilíticas; en las gastralgias, los Reumatismos articular, la Ciática; la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, Madrid